

Empeoran las condiciones generales de trabajo (El Financiero 07/06/12)

Empeoran las condiciones generales de trabajo (El Financiero 07/06/12) Zenyazen Flores Jueves, 7 de junio de 2012

Mercado laboral, fuente de pobreza: especialistas. - Poca productividad y bajos salarios en América Latina El "modesto" aumento a los salarios en México que reportan la Cepal y la OIT, así como la baja productividad laboral, alto desempleo juvenil y la tasa de desocupación -"en apariencia baja"- evidencian el empeoramiento de las condiciones generales de trabajo y muestran un mercado laboral que a su vez está siendo fuente de pobreza, consideraron especialistas económicos. Graciela Bensusán, investigadora de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), dijo que la baja productividad va acompañada de salarios mal remunerados y desiguales, debido a que en el país hay una heterogeneidad productiva con condiciones laborales diversas tanto en pequeñas y medianas empresas (Pymes) como en grandes transnacionales y en la informalidad. Raymundo Tenorio, director de las Carreras de Economía de la Escuela de Negocios del Tecnológico de Monterrey, explicó que la heterogeneidad se debe a que hay una industria manufacturera anclada al sector exportador, con ramas calificadas como la automotriz, las cuales logran estándares de calidad y producción que reditúan en mejores salarios y prestaciones. Por el contrario, hay actividades como la agricultura, el comercio y los servicios que no requieren la especialización del personal y por esa razón no aumentan los sueldos de los trabajadores, y entonces se tiene que hay un "rebote" indirecto en el resto de los sectores con la tendencia de no elevar los sueldos. Mercado interno Bensusán, experta en temas de empleo de América Latina, agregó que incluso en la industria manufacturera hay sectores con alta productividad que no tienen alzas salariales porque "las empresas son las que se quedan con las ganancias". Para Tenorio, lo anterior se explica bajo la lógica de los patrones, quienes saben que hay "un ejército" de desempleados o informales que estarían dispuestos a ocupar esos puestos. Lo preocupante de que no haya un acompañamiento de la productividad con los salarios es que hay un bajo aprovechamiento de las capacidades productivas del país, lo que a su vez repercute en un "marginal" crecimiento de 1.8 por ciento del Producto Interno Bruto en promedio en los últimos ocho años, señalaron los expertos. Tenorio planteó que en el contexto de América Latina, donde países como Brasil han optado por medidas proteccionistas para proteger su mercado interno, a México le toca voltear a ver su mercado doméstico y reactivarlo, y así impulsar su planta productiva para transitar de empleos con contratos de tiempo determinados y bajo salarios a empleos formales.